
Niederschrift 

über die 42. Sitzung der Lokalen Aktionsgruppe (LAG) Nordseemarschen 

Datum: 03.04.2024 

Ort: „Haus am Meer", Am Gästehafen 1, 26624 Südbrookmerland 

Beginn: 15.00 Uhr 
Ende: 18.05 Uhr 

Im Vorfeld der Sitzung fand ab 14.30 Uhr eine Begehung der geförderten Projekte 
„Campingpods" und „Sanitärgebäude am Campingplatz" beim Großen Meer statt. 

Vorgeschlagene Tagesordnung: 

TOP 1: Begrüßung 

Der LAG-Vorsitzende Herr de Vries eröffnet die 42. LAG-Sitzung und begrüßt die anwesenden 
LAG-Mitglieder sowie die Gäste und Antragsteller der heutigen Sitzung. 

TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit, Tagesordnung und Genehmigung 
des Protokolls der 41. Sitzung vom 21.08.2023 

Die LAG Nordseemarschen ist gemäß § 12 der Geschäftsordnung beschlussfähig, wenn sie 
ordnungsgemäß einberufen wurde und die Mehrheit der stimmberechtigten Mitglieder 
anwesend ist, wovon mindestens 50 % Wirtschafts- und Sozialpartner sind. Zur 42. Sitzung 
der LAG Nordseemarschen sind 24 der insgesamt 30 stimmberechtigten Mitglieder anwesend, 
davon 14 private Wirtschafts- und Sozialpartner, sodass die Beschlussfähigkeit gegeben ist. 
Herr de Vries stellt die Beschlussfähigkeit der LAG fest. Die Teilnehmerliste liegt dem Protokoll 
bei. Einwendungen zum Protokoll der letzten Sitzung werden nicht erhoben, so dass dieses 
einstimmig genehmigt wird. 

Herr de Vries erläutert, dass der TOP 8.8 (Projektvorstellung Generationenplatz beim Friedel-
Orth-Hospiz in Jever) auf die nächste Sitzung verschoben werden muss, da die öffentliche Ko-
Finanzierung noch final geklärt werden muss. Zudem wird der TOP 8.7 vorgezogen und zum 
neuen TOP 8.1, da die Antragsteller die Sitzung wegen eines Folgetermins vorzeitig verlassen 
müssen. Die geänderte Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. 

TOP 3: Interessenskonflikte im Projekt-Auswahlverfahren 

Zur o.g. Thematik wurde im Vorfeld der Sitzung eine E-Mail mit Erläuterungen von Herrn 
Hartmann an die LAG-Mitglieder gesendet. Herr de Vries erkundigt sich, ob Nachfragen zu 
den Interessenskonflikten bestehen. Dies ist nicht der Fall. 

TOP 4: Beschluss über Mitteltausche zwischen den LEADER-Regionen in 
Ostfriesland 

Herr Hartmann erläutert die Beschlussvorlage. Der Beschluss ist notwendig, damit die 
Sachbearbeiter*innen des ArL evtl. notwendig werdende Mitteltausche zwischen den 
LEADER-Regionen in Ostfriesland durchführen können. Das Budget der LAG 
Nordseemarschen wird dadurch weder verringert noch erhöht. 

Sodann lässt Herr de Vries über die Beschlussvorlage abstimmen. 
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Abstimmungsergebnis: 
Ja-Stimmen: 24 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
Ergebnis: Die Beschlussvorlage ist von der LAG positiv beschieden. 

TOP 5: Beschluss über Mittelverschiebungen innerhalb des Budgets der LAG 
Nordseemarschen 

Herr Hartmann erläutert die Beschlussvorlage. Der Beschluss ist notwendig, damit Frau Dierks 
das Budget zwischen den einzelnen Fördermaßnahmen innerhalb des Budgets der LAG 
Nordseemarschen im Bedarfsfall verschieben kann. Das Budget der LAG Nordseemarschen 
wird dadurch weder verringert noch erhöht. 

Sodann lässt Herr de Vries über die Beschlussvorlage abstimmen. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 24 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
Ergebnis: Die Beschlussvorlage ist von der LAG positiv beschieden. 

TOP 6: Beschluss Finanzierung Projekt „Glockenturm Loppersum" 

Herr de Vries und Herr Hartmann erläutern den Sachverhalt. Der Wegfall der Drittmittel des 
Bundes (BKM-Mittel) wurde bereits ausgeglichen. Die wegfallenden Mittel der Klosterkammer 
sollen durch eine Erhöhung der LEADER-Förderung um weitere 30.000,- Euro ausgeglichen 
werden. 

Nach kurzer Diskussion und kritischen Stimmen aufgrund der zweiten notwendigen Erhöhung 
von LEADER-Mitteln für dieses Projekt stellt Herr de Vries die Beschlussvorlage zur 
Abstimmung. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 14 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 10 
Ergebnis: Die Beschlussvorlage ist von der LAG positiv beschieden. 

TOP 7: Mitteilungen Amt für regionale Landesentwicklung/ 
Regionalmanagement 

Frau Thomßen berichtet, dass derzeit noch keine LEADER-Fördergelder ausgezahlt werden 
können, da seitens des Landwirtschaftsministeriums noch keine Prüfprotokolle zur Verfügung 
gestellt worden sind. 

Herr Hartmann stellt anhand einer Übersicht den aktuellen Sachstand zum Budget der LAG 
Nordseemarschen dar. 
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TOP 8: Beschlussfassung über Projektanträge 

8.1 Projekt Verein Gedenkstätte KZ Engerhafe e.V. 
NS-Zwangsarbeit in Ostfriesland — eine Recherchestation für Forschung und 
Vermittlungsarbeit 
8,50 Punkte im Scoring 
Fördersatz maximal 75% vom Netto 
Beantragte Förderung: 21.000,- Euro 

Frau Osterwald und Herr Kiser stellen das Projekt anhand einer Präsentation und eines 
Kurzfilms vor. 

Da keine Nachfragen bestehen, wird über das Projekt abgestimmt. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 24 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
Bemerkungen: keine 
Ergebnis: Das Projekt ist von der LAG positiv beschieden. 

8.2 Projekt Ostfriesische Landschaft 
Die Sammlungen des Museumsverbundes Ostfriesland — ins Licht gerückt 
(Kooperationsprojekt) 
10,00 Punkte im Scoring 
Fördersatz maximal 75% vom Netto 
Beantragte Förderung aus der Region Nordseemarschen: 95.893,- Euro 

Frau Dr. Hennig stellt das Projekt anhand einer Präsentation vor. Das Projekt hat bereits 
positive Voten der anderen vier beteiligten LEADER-Regionen erhalten. Auf Nachfrage erklärt 
Frau Dr. Hennig, dass auch Museen, die nicht Teil des Museumsverbundes Ostfriesland sind, 
an den Schulungen des Projektes teilnehmen können. 

Herr de Vries lässt über das Projekt abstimmen. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 22 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
Bemerkungen: Herr de Vries und Herr Wedemeyer nehmen aufgrund eines 

Interessenskonfliktes nicht an der Abstimmung teil. 
Ergebnis: Das Projekt ist von der LAG positiv beschieden. 

8.3 Projekt KBV „Eenigkeit" Esens-Moorweg 
Erstellung eines Vereinsheims für den KBV „Eenigkeit" Esens-Moorweg 
9,00 Punkte im Scoring 
Fördersatz maximal 75% vom Netto 
Beantragte Förderung: 150.000,- Euro (Förderhöchstsumme) 

Das Projekt wird von Herrn Patrzek anhand einer Präsentation vorgestellt. 
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Seitens der LAG wird angeregt, die weiteren vom Projekt profitierenden Vereine finanziell am 
Projekt zu beteiligen. Dies wird laut Herrn Patrzek in Form von Nutzungsentgelten 
sichergestellt. 
Herr de Vries lässt über das Projekt abstimmen. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 24 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
Bemerkungen: keine 
Ergebnis: Das Projekt ist von der LAG positiv beschieden. 

8.4 Projekt Gemeinde Berurnbur 
Errichtung eines Pavillons auf dem Dörpplatz in Berumbur 
6,25 Punkte im Scoring 
Fördersatz maximal 65% vom Brutto 
Beantragte Förderung: 19.500,- Euro 

Frau Schmidt und Herr Ewen stellen das Projekt anhand einer Präsentation vor. 

Da keine Nachfragen bestehen, stellt Herr de Vries das Projekt zur Abstimmung. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 24 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
Bemerkungen: keine 
Ergebnis: Das Projekt ist von der LAG positiv beschieden. 

8.5 Projekt Trägerverein Dorfgemeinschaftshaus Feddenivarden-Sengwarden e.V. 
Energetische Sanierung Dorfgemeinschaftshaus Fedderwarden 
6,75 Punkte im Scoring 
Fördersatz maximal 75% vom Netto 
Beantragte Förderung: 20.500,- Euro 

Herr Straus stellt das Projekt anhand einer Präsentation vor. 

Aus dem Kreis der LAG-Mitglieder wird gefragt, ob die Errichtung eines Spitzdaches 
gegenüber der Abdichtung und Dämmung des Flachdaches langfristig mehr Nutzen bringen 
würde. Herr Straus entgegnet, dass diese Möglichkeit geprüft wurde, wirtschaftlich für den 
Trägerverein jedoch nicht realisierbar sei. Zudem werde die Abdichtung und Dämmung des 
Flachdaches für viele Jahre halten. 

Sodann stellt Herr de Vries das Projekt zur Abstimmung. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 24 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
Bemerkungen: keine 
Ergebnis: Das Projekt ist von der LAG positiv beschieden. 

Herr Wulf, Herr Ulrichs und Frau Stölken verlassen die Sitzung. 
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8.6 Projekt Hafenzweckverband Harlesiel 
Neugestaltung der Steganlagen im Binnenhafen von Harlesiel zur Attraktivitäts-

 

steigerung des Sielortes Harlesiel 
6,25 Punkte im Scoring 
Fördersatz maximal 75% vom Netto 
Beantragte Förderung: 150.000,- EUR (Förderhöchstsumme) 

Herr Abels stellt das Projekt anhand einer Präsentation vor. Auf Nachfrage versichert er, dass 
die Steganlage öffentlich zugänglich ist und der Anteil an Dauerliegeplätzen zukünftig 
zugunsten der Gastliegeplätze verringert wird. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 20 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 1 
Bemerkungen: keine 
Ergebnis: Das Projekt ist von der LAG positiv beschieden. 

Frau Dierßen verlässt die Sitzung. 

8.7 Projekt Gemeinde Krummhörn 
Mehrgenerationenplatz in der Krummhörn in der Ortschaft Pewsum 
8,00 Punkte im Scoring 
Fördersatz maximal 65% vom Brutto 
Beantragte Förderung: 150.000,- Euro (Förderhöchstsumme) 

Frau Schwarzer und Herr Risto stellen das Projekt anhand einer Präsentation vor. 

Da keine Nachfragen zum Projekt bestehen, stellt Herr de Vries das Projekt zur Abstimmung. 

Abstimmungsergebnis:  
Ja-Stimmen: 19 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltungen: 0 
Bemerkungen: Herr Buserath nimmt aufgrund eines Interessenskonfliktes nicht an der 

Abstimmung teil. 
Ergebnis: Das Projekt ist von der LAG positiv beschieden. 

TOP 9 - Verschiedenes, Wünsche und Anregungen 

Die nächste LAG-Sitzung (zum Stichtag 31.05.2024) soll am Mittwoch, den 19. Juni 2024 
stattfinden. 

TOP 10 — Schließung der Sitzung 

Herr de Vries schließt die Sitzung um 18:05 Uhr mit einem Dank an die Teilnehmenden. 

de V nder Hart ann RM (Protokoll) 
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